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党的二十大报告提出，“高
质量发展是全面建设社会主义
现代化国家的首要任务。”“必须
完整、准确、全面贯彻新发展理
念,坚持社会主义市场经济改革
方向,坚持高水平对外开放,加快
构建以国内大循环为主体、国内
国际双循环相互促进的新发展
格局。”

11 月 29 日，市市场监管局
党组书记、局长郑晓野在接受记
者专访时表示，全市市场监管系
统深入学习宣传贯彻党的二十
大精神，结合市场监管工作实际
推动贯彻落实取得实效。聚焦
构建新发展格局，积极参与全国
统一大市场建设，促进市场主体
添活力、增韧劲；聚焦服务我市
高质量发展，加快质量强市和知
识产权强市建设步伐，帮助市场
主体强筋壮骨、练好“内功”；聚
焦民营经济健康发展，进一步优
化营商环境；聚焦安全底线，全
面落实食品安全“两个责任”，强
化食品、药品、重点工业产品和
特种设备安全监管，处理好消费
者投诉问题，让人民群众买得更
放心、吃得更安心、用得更舒心。

记者：深入学习宣传贯彻党
的二十大精神，是全市上下当前
和今后一个时期的首要政治任
务。请您谈一谈市市场监管局
在该项工作中作了哪些部署？

郑晓野：全市市场监管系统
把学习宣传贯彻党的二十大精
神作为当前和今后一个时期的
首要政治任务，认真学、深入学、
反复学，推动走深走实、入脑入
心、见行见效。第一时间召开党
组中心组（扩大）会议传达学习，

并精心谋划，制定系统学习计
划，要采取集中学习、专题讲座、
微征文、支部讨论等多种形式，
原原本本学、认认真真悟，对标
党的二十大提出的涉及市场监
管的重大目标任务，切实找准履
职尽责的切入点和着力点，紧扣

“一个大市场、两个强国、三个监
管、四个安全”，用学习成效推动
工作落实，奋力推动市场监管工
作迈上新台阶。

记者：党的二十大报告指
出：“构建全国统一大市场，深化
要素市场化改革，建设高标准市
场体系。”“完善产权保护、市场
准入、公平竞争、社会信用等市
场经济基础制度，优化营商环
境。”市市场监管局在构建统一
大市场中做了哪些工作？

郑晓野：加快建设全国统一
大市场，是建设高标准市场体
系、构建高水平社会主义市场经
济体制的必然选择。产权保护、
市场准入、公平竞争、社会信用
等是社会主义市场经济的基础
制度，是社会主义市场经济体制
有效运行的基本保障。作为承
担重要任务的市场监管部门，我
们将建立在线诉调对接机制，完
善知识产权诉讼制度，畅通知识
产权诉讼与调解对接流程。全
面实行企业名称自主申报、企业
经营范围自主选择，开展住所
（经营场所）标准化改革试点。
加强公平竞争审查制度建设，畅
通投诉举报渠道，推行起草机构
初审、特定机构复审的“两审制”
工作机制，做到政策措施不审不
出。推行企业信用风险分类管
理机制，推广企业信用风险分类
结果在双随机抽查中的应用，实
施差异化、精准化监管。

记者：党的二十大报告指
出：“推进安全生产风险专项整
治，加强重点行业、重点领域安
全监管……强化食品药品安全
监管。”市市场监管局在保障人
民群众关心的食品药品安全方
面，有哪些实实在在的举措？

郑晓野：作为食品药品安全
的主管部门，我们必须坚定落实
好党的二十大提出的要求，切实
用最严谨的标准、最严格的监
管、最严厉的处罚、最严肃的问
责，确保广大人民群众“舌尖上
的安全”。在保障食品安全方
面，出台《市委常委会委员食品
安全工作责任清单》《市政府领
导班子成员食品安全工作责任
清单》《淮北市“食安安徽”品牌
建设扶持奖励办法》，持续推动

“食安安徽”品牌建设深入开展；
开展食品安全“守底线、查隐患、
保安全”专项整治行动，“1+N”
专项行动精准推进；高标准推动
食品安全“两个责任”机制落实，
将“党政同责”“政府负总责”分
解落实到地方各级领导干部身
上，明确谁来管，解决管什么、怎
么管的问题，统一制作《企业落
实食品安全主体责任监督管理
规定指导手册》，目前全市22家
大中型食品生产企业，6家大中
型食品销售、连锁销售企业总
部，9 家大中型餐饮服务企业，
101家用餐人数300人以上的托
幼机构食堂和用餐人数 500 人
以上的学校食堂全部配备了食
品安全总监和食品安全员；深入
开展小作坊、乳制品、肉制品、粮

食加工品、农村假冒伪劣食品、
保健食品等专项整治活动。在
保障药品安全方面，以疫苗、新
冠病毒检测试剂等高风险品种
为重点监管品种，以农村、城乡
接合部、网络销售作为重点监管
领域，以药品冷链等为重点监管
环节，日常监管结合各类药品安
全专项检查深入开展风险排查，
严厉打击违法违规行为，今年查
办药械化案件199起；建立市级
药品检查、稽查队伍，加强基层
药品执法机构和人员力量的配
备，提升监管水平；建立与省药
监局第四分局协同监管执法工
作机制，实施药品安全全周期监
管；设立检察院驻市场监管局公
益诉讼调解中心，提供药械化案
件快诉、快审；建立药物警戒协

同工作机制，提升风险防控能
力。

记者：党的二十大报告指
出，加快建设质量强国。结合淮
北实际，市市场监管局将在加快
建设质量强市方面做哪些工作？

郑晓野：市场监管部门作为
质量工作的牵头部门，理应在推
进质量强市建设中发挥生力军
的作用。今年以来，出台《支持
质量发展和品牌创建奖励办
法》，扎实开展质量奖培育争创
活动，培育“皖美品牌”企业 50
家。创新实施质量品牌创建三
年专项行动，实施缺陷产品召回
全省排名第 2 位。推进成立陶
铝新材料和高端铝基材料标委
会。省铝制品检验中心通过
CNAS 权威认证，正式跻身“国
家认可实验室”行列。下一步，
我们将大力推进质量强市战略
实施，深化“四个一”质量提升行
动和质量基础设施“一站式”服
务，强化提升缺陷产品召回管理
工作；推动出台《淮北市全面推
进标准化发展的实施方案》，建
立健全与淮北高质量转型发展
相匹配的标准体系；加快推进地
方计量技术规范体系建设，提升
新兴产业检验检测服务能力，深
入推进小微企业质量管理体系
认证提升行动。

记者：党的二十大报告指
出，“加强知识产权法治保障，形
成支持全面创新的基础制度。”

市市场监管局将如何推进知识
产权强市战略？

郑晓野：我们将以推动知
识产权高质量发展为主线，以
强化知识产权保护与运用为
主攻方向，以提升知识产权创
造质量为抓手，大力实施知识
产权强市战略，积极探索符合
全市发展实际的知识产权高
质量发展体系。今年先后出
台《贯彻落实〈安徽省知识产权
强 省 建 设 纲 要（2021—2035
年）〉工作方案的通知》《淮北市
国家知识产权强市建设试点城
市工作方案》，淮北市和濉溪县
分别被国家知识产权局确定为
国家知识产权强市建设试点城
市、国家知识产权强县建设试
点县，淮北市（陶铝新材料产
业）专利导航服务基地 2022 年
被认定为我省首批专利导航服
务基地，获批建设中国（安徽）
知识产权维权援助淮北分中
心。下一步，积极推动修订市
级知识产权奖励、补助政策，引
导、鼓励、推进知识产权高质量
发展；重点推进高价值发明专
利培育、商标注册、地理标志申
请和运用等工作；持续加大侵
权假冒行为惩戒力度，充分发
挥市知识产权联席会议办公室
的作用，推进社会共治；完善知
识产权行政保护、司法保护、仲
裁、调解、行业自律等协同机
制，逐步构建优势互补、有机
衔接、快捷高效的知识产权保
护模式。

全力推动市场监管工作迈上新台阶
——访市市场监管局党组书记、局长郑晓野

郑晓野接受市传媒中心记者采访。

■ 记者 徐志勤 通讯员 张珺
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